



Mi Universidad

Cuadro Sinóptico

Marla Mariela Santiz Hernández

Parcial III

Antropología médica II

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Medicina Humana

Segundo Semestre Grupo C

Comitán de Domínguez, Chiapas a 24 de mayo del 2024

Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: Una mirada socioantropológica.

Enfoque social y antropológico

- Eficacia simbólica
- Concepción antropológico "cura por la palabra"

Canguilhem

- Modelo ontológico, dinámica y social
- Positivismo
- Modelo unicausal
- Situación sociopolítica

Concepción de salud

- ¿Cómo concibes la salud y enfermedad?
 - Dependiendo la cultura de cada sociedad
 - La forma de organización
 - El hombre ha elaborado diferentes conceptos

Según Claude Levi Strauss

- Eficacia simbólica
 - Apelar a la fe para entender los fenómenos de cura ritual y de recomposición simbólica
- Enfermo
 - Debe creer en su realidad y ser miembro de una sociedad que también crea en ella

Noción de enfermedad

- Ontología
 - La enfermedad es una entidad con existencia independiente capaz de provocar un mal
- Dinámica
 - Es el equilibrio y el desequilibrio en los distintos ámbito
 - Naturales
 - Sociales
 - Divinos
 - Según Claude Bernard
 - La vida sana no se encuentra ni el organismo ni en el medio externo
 - Sino en ambos
- Social
 - Johann P. y Rudolph V. centraron
 - Situación sociopolítica
 - Condiciones de trabajo
 - Vida
 - Como factores etiológicos de la enfermedad
- Víctor Turner
 - Una perturbación causada por agentes o intervenciones ajenas

Conclusión

- El padecimiento se convierte en una experiencia

Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones

Antropólogos

-Pretensiones positivistas tendieron a donar de pasividad { Sus objetos de observación

-Interpretativos y posmodernos { Silenciaron los alcances de la voz nativa

Greertz: { Los antropólogos en verdad permanecen atrás de los nativos { Estamos escribiendo sobre sus espaldas

¿Cómo entendemos la diversidad cultural? { Son por las experiencias humana

Conceptos y sujeto: imágenes dominantes de sociedad

-México posrevolución la denominación { La posibilidad de integrar regiones o sectores sociales al estado nacional por fuerza o censo

-América latina ajusto cuentas { -Los pasados autoritarios
-Represivos de regímenes político

Concepto clave { Es la identidad que puede tener los calificativos indistintos o combinados de cultura y político

La otra epistemología del sujeto

{ Zapatista { -Desbordo los contenidos asociados a las movilizaciones de la globalización capitalista neoliberal
-Crean su propio conocimiento
-Desbaratan los esquemas prevalecientes en las explicaciones científicas

La especificidad histórica { Las poblaciones con visiones contrarias son presentadas como seres "incivilizados"

Epilogo

{ -David Graeber (2012) { USA ordinarios piensan sobre la democracia suena más claro que cuando los académicos hablan de ella.

{ -Movimiento yo soy 132

Conclusión

{ -La importancia de reparar en el dialogo que las propias personas establecen entre si { -Sus diferencias
-Escuchemos e interactuemos con esas conversaciones { -Contradicciones

Enfermeabilidad

Enfermedad

Etológicamente { Proviene del latín infirmitas que significa "falta de firmeza"

¿Cómo puede vivenciar el hombre la enfermedad?

{ -Desde la rebeldía o la resignación

{ -En enfoque teológico

{ Juan pablo II convoco a que el dolor no se considere solo una experiencia negativa

Fundamentos antropológicos

{ La enfermedad, se debe posibilitar una comprensión adecuada de dolor y el sufrimiento

Autores que aportaron de la enfermedad

{ -Jesús Fernández Gonzales

{ La realidad humana transita en una ambivalencia desde lo cual se mezcla

{ -Lo natural con lo sobrenatural

{ -Pecado con la gracia

{ -La vida con la muerte

{ -Antropología con la teología

{ -Pedro Laín Entralgo

{ Propone la elaboración de una visión científica y filosófica de la realidad del hombre.

{ -Fenomenologia (Edmund Husserl)

{ Experiencia sugiere que la fenomenología puede ser un buen instrumento de análisis

{ Permite la descripción adecuada de los múltiples modos de sentir y de vivir psicossomáticos

Conceptos en enfermedad

{ -OMS

{ Alteración del estado fisiológicas en una o varias partes del cuerpo

{ Manifestada por síntomas y signos característicos y cuya evolución

{ -En medicina científica

{ -Aplicación de la tecnología en el diagnostico

{ -Registro de las primeras enfermedades

{ Era interpretada bajo una forma divina

{ -Grecia 2500 a. c.

{ -La enfermedad era tratada como un agente natural y no divino

{ -En Egipto 27000 a. c.

{ -Es curada e interpretada por un brujo o médico

{ -Es ligada al ámbito religioso por lo que la cura era a partir del uso del rito

{ -Para galeno

{ Distingue tres tipos de causas

{ -Primitiva procatárticas { Dependen del régimen exterior

{ -Internos dispositivas proegumenas

{ Depende del temperamento

{ -Sintácticas, conjuntas o inmediatas

{ Actúan en conjunto

{ -Medicina árabe

{ Doble visión señalada desde el monoteísmo y el creacionismo

Enfernabilidad

{ Capacidad del ser humano para enfermar

{ Cuando la capacidad de adaptación se torna insuficiente

Referencias

1. Moreno-Altamirano, L. (2007a). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. Salud Pública Méx;49(1): 63-70, Ene.-feb. 2007. LILACS. Obtenido <https://www.medigraphic.com/pdfs/salpubmex/sal-2007/sal071i.pdf>
2. Javier, G. C. F. (s. f.). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. Obtenido de https://www.scielo.org.mx/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S0185-39292014000100003
3. Entralgo, P. L.(s.f). Historia de la medicina. Obtenido de <https://www.cervantesvirtual.com/obra/historia-de-la-medicina/>